

INFO-CSF ÉLECTRONIQUE

Ce bulletin fait la rétrospective des activités et des productions du Conseil du statut de la femme (CSF) et présente diverses informations pertinentes pour les mois de décembre 2008 et de janvier 2009.

Si vous souhaitez nous faire part de vos commentaires, écrivez-nous à : csf@csf.gouv.qc.ca.

Bonne lecture !

LES ACTIVITÉS

Cocktails 35^e anniversaire du CSF

Dans le cadre du 35^e anniversaire du CSF, plusieurs régions ont organisé des cocktails afin de souligner cet événement avec les groupes de femmes et ainsi présenter en exclusivité la *Constante progression des femmes*, édition de luxe publiée spécialement pour l'occasion. Lors de ces festivités, la présidente du CSF a visité la Capitale–Nationale, la Mauricie, Montréal, Chaudière–Appalaches et Lanaudière.

LES COMMUNICATIONS

Journées d'action contre la violence faite aux femmes – 25 novembre au 6 décembre 2008

Le CSF s'associe à la campagne québécoise de sensibilisation et invite la population à prendre part aux différentes actions et activités organisées à travers le Québec.

Opération Tendre la main : www.afeas.qc.ca

Fédération des femmes du Québec : www.ffq.qc.ca

Secrétariat à la condition féminine : www.scf.gouv.qc.ca

Hélène Pedneault – 3 décembre 2008

Le CSF souligne la disparition d'une féministe engagée : M^{me} Hélène Pedneault, femme charismatique, convaincue et combattante pour différentes causes.

[Site Internet]

Journée nationale de commémoration et d'action contre la violence faite aux femmes – 5 décembre 2008

La présidente du CSF, M^{me} Christiane Pelchat, souligne la Journée nationale de commémoration et d'action contre la violence faite aux femmes.

[Communiqué]

Système public de santé – 11 décembre 2008

Pour faire suite aux commentaires récents de Philippe Couillard sur la place qui devrait être faite au privé en santé, la présidente du CSF, Christiane Pelchat, réitère l'importance de maintenir le système public de santé.

[Lettre d'opinion]

Le Conseil du statut de la femme salue la parité – 18 décembre 2008

La présidente du Conseil du statut de la femme, M^{me} Christiane Pelchat, se réjouit que le premier ministre ait conservé la parité au Conseil des ministres en nommant autant de femmes que d'hommes. De plus, le maintien d'une femme au poste de vice-première ministre et d'une titulaire au ministère des Finances, en plus des autres ministères confiés aux femmes, confirme l'importance du rôle qui sera joué par les femmes dans ce Conseil des ministres.

[Communiqué]

Allocutions de la présidente du Conseil du statut de la femme – 2008

Différentes notes de discours prononcés par M^{me} Christiane Pelchat lors de la dernière année sont disponibles sur le site Internet. Ces allocutions reflètent bien les positions du CSF sur les dossiers chauds de 2008.

[Site Internet]

LES PUBLICATIONS

Résumé du jugement rendu par la Cour supérieure relatif à la syndicalisation des responsables de service de garde – Janvier 2009

Ce résumé concerne la contestation par la Confédération des syndicats nationaux (CSN) de la constitutionnalité des lois n^{os} 7 et 8. La Cour a reconnu que les responsables d'un service de garde en milieu familial (RSG) et que les personnes reconnues à titre de ressources intermédiaires (RI) ou de type familial (RTF) ont traditionnellement fait l'objet de discrimination dans notre société, que la valeur de leur travail doit être reconnue et que, dans ce cas précis, elles ont droit de se syndiquer.

[Résumé]

Gazette des femmes – Janvier-février 2009, vol. 30, n^o 4

« L'infirmière inconnue. Du dévouement à l'épuisement »

Les infirmières vivent des moments très difficiles. La *Gazette des femmes* prend la mesure de l'état des choses avec des témoignages d'infirmières dont l'expérience au sein du réseau de la santé est teintée à la fois de passion et d'insatisfaction. Des reportages portant sur les causes de cette conjoncture et sur des solutions pour corriger la situation complètent le dossier.

À lire également, la rencontre avec Lucie Pagé, journaliste et auteure de *Mon Afrique*, qui souhaite montrer une image positive de ce continent.

[Communiqué]

Gazette des femmes – Mars-avril 2009, vol. 30, n° 5

« Déséquilibre municipal – Des élues à la rescousse »

Dès la fin février, la *Gazette des femmes* présentera le portrait de quatre femmes, mairesses et conseillères, qui font figure de modèles pour celles qui hésitent encore à faire le grand saut dans l'arène politique. Dans ce même dossier, M^{mes} Elaine Hémond et Geneviève Hamelin, du Centre de développement femmes et gouvernance, ouvrent leur coffre à outils destiné à encourager les femmes à se lancer en politique. À ne pas manquer, l'excellent reportage sur les voyageuses et les risques d'agressions sexuelles en terre étrangère.

[\[Site Internet\]](#)

Journée internationale des femmes – 8 mars 2009

Il est possible de commander le matériel que le CSF rend disponible pour la Journée internationale des femmes, entre autres une affiche et l'édition spéciale de *La Constante progression des femmes*.

[\[Site Internet\]](#)

LES NOUVELLES GOUVERNEMENTALES

Colloque *Un conseil : ça prend des ELLES !* – 2 décembre 2008

Les conférences du colloque sont disponibles sur le site Internet du Secrétariat à la condition féminine.

[\[Site Internet\]](#)

Journée nationale de commémoration et d'action contre la violence faite aux femmes – 6 décembre 2008

La ministre de la Culture, des Communications et de la Condition féminine, M^{me} Christine St-Pierre, souligne les événements tragiques survenus il y a maintenant 19 ans, à l'École Polytechnique de Montréal.

[\[Communiqué\]](#)

Indexation des pensions alimentaires – 10 décembre 2008

Le ministère de la Justice du Québec annonce que les pensions alimentaires seront indexées de 2,5 % à partir du 1^{er} janvier 2009.

[\[Communiqué\]](#)

Hausse marquée de la fécondité des femmes de plus de 30 ans – 16 décembre 2008

Selon un rapport de l'Institut de la statistique du Québec, le nombre de naissances a augmenté pour une cinquième année consécutive en 2007 et les données préliminaires montrent que la hausse se poursuit en 2008.

[\[Communiqué\]](#)

Annuaire de statistiques sur l'inégalité de revenu et le faible revenu – 18 décembre 2008

L'Institut de la statistique du Québec a publié la première édition de *l'Annuaire de statistiques sur l'inégalité de revenu et le faible revenu*.

[\[Communiqué\]](#)

Accès à la CSST pour les travailleuses domestiques et les gardiennes – 22 décembre 2008

La Commission des droits de la personne et des droits de la jeunesse demande au gouvernement de modifier la loi pour mieux protéger les travailleuses domestiques et les gardiennes.

[*Communiqué*]

Le revenu disponible des femmes – 13 janvier 2009

L'Institut de la statistique du Québec publie un document dans lequel on rapporte qu'en 2006, le revenu disponible des femmes correspondait à 76 % de celui des hommes, alors que le ratio en 2000 était de 69 % et en 1981, de 58 %.

[*Communiqué*]

Campagne gouvernementale de sensibilisation à la violence conjugale – 18 janvier 2009

M^{mes} Christine St-Pierre, ministre de la Culture, des Communications et de la Condition féminine, et Kathleen Weil, ministre de la Justice et procureure générale du Québec, ont présenté la cinquième phase de la Campagne gouvernementale de sensibilisation à la violence conjugale.

[*Communiqué*]

Prix québécois de la citoyenneté – 15 janvier 2009

La ministre de l'Immigration et des Communautés culturelles, M^{me} Yolande James, annonce le début de la période de mise en candidature, du 12 janvier au 27 février 2009, de la 11^e édition des Prix québécois de la citoyenneté qui seront décernés officiellement en mai prochain à l'Assemblée nationale.

[*Communiqué*]

Campagne de promotion des services de médiation – 20 janvier 2009

La ministre de la Justice et procureure générale du Québec, M^{me} Kathleen Weil, a lancé une importante campagne de promotion des services de médiation, *La médiation, une excellente alternative juridique !*

[*Communiqué*]

Votre union de fait, un choix réfléchi ? – 22 janvier 2009

Le président de la Commission des services juridiques rappelle qu'un aide-mémoire efficace sur la réalité juridique des conjoints de fait est mis à la disposition de la population gratuitement. Cet outil résume l'essentiel de ce que toute personne en union de fait devrait savoir et faire avant, pendant et après la vie commune.

[*Communiqué*]

À égalité pour décider 2009-2010 – 2 février 2009

Le gouvernement réitère son engagement en vue d'encourager la participation des femmes aux instances décisionnelles en présentant la 11^e édition du programme *À égalité pour décider*.

[*Communiqué*]

Hommage au civisme – 2 février 2009

Le gouvernement du Québec invite la population à souligner le courage et la conduite exemplaires de citoyennes et de citoyens qui portent secours à des personnes dont la vie est en danger. Les propositions de candidatures doivent être reçues au plus tard le 1^{er} mai 2009.

[*Site Internet*]

LES NOUVELLES DES GROUPES DE FEMMES

Mise à jour économique – 28 novembre 2008

Le Conseil d'intervention pour l'accès des femmes au travail du Québec, outré des mesures de suspension des droits présentées à la Chambre des communes par le ministre des Finances Jim Flaherty, en appelle aux partis d'opposition.

[Communiqué]

Décès d'Hélène Pedneault – 1^{er} décembre 2008

La Fédération des femmes du Québec a appris avec beaucoup de tristesse le décès d'Hélène Pedneault, une grande figure québécoise féministe, et salue son immense talent.

[Communiqué]

Violence conjugale : 300 000 cartes postales pour rappeler que le silence n'est pas une option ! – 1^{er} décembre 2008

Initié par le Regroupement provincial des maisons d'hébergement et de transition pour femmes victimes de violence conjugale, 300 000 foyers québécois recevront une carte postale de la maison d'hébergement de leur région. Elle porte le message : « Mon amie, ma soeur, ma fille, ma collègue, vit de la violence conjugale. Ça me concerne, je peux agir ! »!

[Communiqué]

Journée nationale de commémoration et d'action contre la violence faite aux femmes – 6 décembre 2008

Cette campagne nationale, qui se déroulait du 25 novembre au 6 décembre 2008, a donné lieu à diverses activités partout au Québec. Entre autres, la Fédération des femmes du Québec a organisé un rassemblement à la Place du 6 décembre et la publication, dans certains quotidiens québécois, de la déclaration *La violence faite aux femmes... c'est assez !*

[Communiqué FFQ]

Représentation des femmes à l'Assemblée nationale – 10 décembre 2008

La Fédération des femmes du Québec déplore le faible pourcentage de femmes élues lors des élections générales du 8 décembre 2008.

[Communiqué]

Les femmes laissées pour compte dans le budget fédéral – 27 janvier 2009

Les groupes de femmes déplorent le fait que le budget du gouvernement Harper prévoit des milliards pour les infrastructures de béton mais rien pour les infrastructures sociales.

[Communiqué]

Campagne de dénigrement contre Françoise David – 30 janvier 2009

Plusieurs groupes du mouvement des femmes québécois réclament une rétractation en ondes de l'animateur Sylvain Bouchard et le retrait immédiat du concours odieux lancé auprès des jeunes relatif à une mention sur M^{me} Françoise David dans un manuel scolaire du cours d'éthique et de culture religieuse.

[Communiqué]

Journée internationale des femmes – 8 mars 2009

Sous le thème *Unies, mobilisées et certaines d'avancer!* l'Intersyndicale des femmes présente le matériel promotionnel qui sera utilisé dans le cadre des activités du 8 mars 2009.

[[Site Internet FFQ](#)]

Remettons l'égalité sur les rails

La Coalition spéciale pour l'égalité des femmes et les droits de la personne, créée pour lutter contre les mesures défavorables aux droits des femmes prises par le gouvernement du Canada, invite les femmes à adhérer à leur organisation.

[[Site Internet](#)]

LES NOUVELLES DES ORGANISMES PROVINCIAUX

Pauvreté et santé – 4 décembre 2008

Lors de la campagne électorale provinciale, cinq grandes organisations québécoises représentant des milliers de citoyennes et de citoyens ont multiplié les demandes pour tenter de rencontrer les chefs des partis politiques du Québec.

[[Communiqué Coalition](#)]

La Coalition nationale contre les publicités sexistes (CNCPS) possède maintenant son site Internet. Cet organisme à but non lucratif a été mis sur pied afin d'éliminer les publicités sexistes en les dénonçant et en exigeant leur retrait.

[[Site Internet](#)]

DANS VOTRE RÉGION

SAGUENAY – LAC-SAINT-JEAN

Plan régional d'accessibilité aux services de garde éducatifs (PRAS) – 15 décembre 2008

La Conférence régionale des élus a interpellé M^{me} Michelle Courchesne, ministre de la Famille, afin d'enclencher le processus de négociation d'une entente spécifique de régionalisation sur la réalisation des trois derniers objectifs du Plan régional d'accessibilité aux services de garde éducatifs (PRAS).

[[Communiqué](#)]

Prix Égalité 2008 – 12 janvier 2009

Un jury a retenu *Femmes d'inspiration* comme finaliste du prix régional, catégorie Conciliation travail-famille du Prix Égalité 2008.

[[Communiqué](#)]

Un service de répit accompagnement à domicile – 13 janvier 2009

Le Lac-Saint-Jean Est s'est doté d'un Regroupement Soutien aux Aidants Lac-St-Jean Est ayant comme objectif de connaître qui sont les proches aidants, d'identifier leurs besoins et de les combler.

[[Communiqué](#)]

Politique de prévention et d'intervention en matière de violence – 19 janvier 2009

La Ville de Saguenay faisait connaître officiellement la politique de prévention et d'intervention en matière de violence visant surtout à intervenir auprès de personnes dont les comportements ou les antécédents présentent une menace.

[*Communiqué*]

Femmes et politique municipale – 22 janvier 2009

Dans le cadre de la tournée des conférences *Femmes et politique municipale : un couple peu banal*, l'Association des femmes de carrière du comté de Roberval recevait comme conférencière M^{me} Sylvie Beaumont, conseillère municipale à Alma.

[*Article*]

Table MigrActive – 23 janvier 2009

Dans le cadre de la Stratégie MigrAction, la Table MigrActive de la Ville de Saguenay, Place aux jeunes Saguenay inc. et le Carrefour jeunesse-emploi Saguenay annoncent le lancement des activités réseautage qui porteront le nom de son prédécesseur « Réseau-Action ».

[*Communiqué*]

Ateliers pour développer son autonomie affective – 26 janvier 2009

Depuis le 10 février 2009, le Centre de femmes « La Source » de Saint-Félicien offre gratuitement une série de 11 ateliers pour développer son autonomie affective.

[*Communiqué*]

Fondation de l'Université du Québec à Chicoutimi – 2007-2008

Le comité de distribution des fonds de la Fondation de l'UQAC a consacré, en 2007-2008, une somme de 80 000 \$ pour 13 projets de recherche soumis par des professeurs-chercheurs de l'institution, dont celui de la professeure Lise Lachance qui s'intéresse aux problèmes particuliers de conciliation travail-famille que rencontrent des parents d'enfants ayant une déficience intellectuelle.

[*Rapport annuel*]

CAPITALE-NATIONALE

Chaire CRSNG-Industrielle Alliance pour les femmes en sciences et en génie au Québec

La Chaire publie, sur son site Internet, le bulletin *La science au féminin* de janvier et de février 2009.

[*Janvier 2009*] [*Février 2009*]

Université féministe d'été – Janvier 2009

Pour sa septième édition, l'Université féministe d'été invite toute personne intéressée à s'inscrire au colloque *Violences – Analyses féministes de nouveaux enjeux* qui se tiendra à l'Université Laval du 31 mai au 6 juin prochain.

[*Site Internet*]

OUTAOUAIS

Prix d'excellence en périnatalité – 20 novembre 2008

L'organisme Naissance-Renaissance Outaouais a reçu le prix Aurore-Bégin de l'Association pour la santé publique du Québec.

[*Communiqué*]

GASPÉSIE – ÎLES-DE-LA MADELEINE

Le ministre de l'Emploi et de la Solidarité sociale, Sam Hamad, annonce un investissement additionnel de 18,6 M\$ dans le cadre du Pacte pour l'emploi dans cette région.

OÙ SE PROCURER LES PUBLICATIONS ?

À moins d'indication contraire, on peut se procurer gratuitement les publications du Conseil du statut de la femme mentionnées dans ce bulletin. Il suffit de s'adresser au :

Service des communications du Conseil du statut de la femme

Téléphone : 418 643-4326, poste 221 ou 1 800 463-2851

Télécopieur : 418 643-8926

Internet : www.csf.gouv.qc.ca

Courriel : publication@csf.gouv.qc.ca

Les publications sont également disponibles en fichier PDF sur le site Internet du Conseil du statut de la femme, dans la section [Publications CSF](#).

Gazette des femmes

Le Conseil du statut de la femme procède actuellement à une révision de sa politique d'abonnement. Entre-temps, il invite la clientèle intéressée à se procurer un exemplaire en kiosque. La *Gazette des femmes* est vendue au prix de 3,50 \$ le numéro. La revue est disponible dans près de 400 points de vente à travers le Québec, soit dans les comptoirs de journaux, les librairies et plusieurs marchands d'alimentation. Les détaillants peuvent aussi commander la revue à votre demande.

Changement d'adresse pour les abonnés :

Modifiez votre adresse postale ou courriel en écrivant à l'adresse suivante :

gazettefemmes@quebecorworld.com et en indiquant *Gazette des femmes* dans le sujet de votre courriel.

Internet : www.gazettedesfemmes.com

L'*Info-CSF* est produit par la Direction des communications du Conseil du statut de la femme, 800, place D'Youville, 3^e étage, bureau 300, Québec (Québec) G1R 6E2 • Téléphone : 418 643-4326 • Dépôt légal – Bibliothèque et Archives nationales du Québec, 2009 • ISSN 1497-1909 • Rédaction : Gaétane Laferrière • © Gouvernement du Québec